
Se trata de la rotura de una tube-
ría que transporta Fuel Oil desde 
el Terminal Marítimo de San 
Vicente hasta la Refinería en 
Hualpén. SMA y Seremi de Salud 
iniciaron investigación. 

Enap sigue con 
labores de limpieza  
y reparación por 
filtración en ducto

CIUDAD PÁG.6
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Erradicar mitos para 
abordar al Trastorno  
por Déficit de Atención  
e Hiperactividad
Afecta toda área de desarrollo, pero le 
rodean falsas creencias, como que es algo 
de voluntad o crianza, que son barreras 
para su necesario abordaje, control y 
apoyo.
CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS.9-10
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Entre la primera fila y  
el palco: ¿congresistas 
en campaña?
La mayoría ha manifestado su opción 
por Apruebo o Rechazo, pero no 
todos serán parte activa del proceso.
POLÍTICA PÁG.4

Inundaciones y mal estado de accesos al sector afectaría a más de 150 empresas y 15 mil trabajadores, según gremio que reúne a firmas 
del sector. Iniciativas para la pavimentación presentadas al Gore indican que obras podrían ejecutarse en el verano de 2023. 

Parque industrial de Coronel urge por reparación de callesPaleta local va por  
el codiciado boleto al 
Mundial de China

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11DEPORTES PÁG.15
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Municipio acoge reclamos de 
vecinos por ruidos molestos

EMBLEMÁTICOS LOCALES DE CONCEPCIÓN ARRIESGAN PERDER SUS PATENTES DE ALCOHOLES POR QUEJAS CIUDADANAS:

Luego de una serie de denuncias 
a Carabineros por ruidos moles-
tos, vecinos y dueños de locales 

nocturnos sostuvieron reunio-
nes, donde se acordó trabajar en 
la disminución de ruidos. Pero 

ello no ocurrió y derivó en la 
cancelación de patentes de  
alcoholes a varios pubs y disco-

tecas de la escena local penquis-
ta por parte de la Municipalidad 
de Concepción. Medida comien-

za el 1 de agosto y afecta a espa-
cios del centro y casco histórico 
penquista.

Concejo Municipal no renovó 186 permisos de venta de licores. Locatarios intentan revertir situación. 

CIUDAD PAG.5
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ENFOQUE

GENERAL JUAN PABLO CANEO FARÍAS 
Jefe de la VIII Zona de Carabineros Bío Bío

ces de nuestra Institución, gra-
cias al aporte de las mujeres, es 
poder llegar al corazón de las fa-
milias, darles confianza, lo cual 
nos permite dar soluciones a sus 
requerimientos de una forma 
más eficiente. Ejemplo de ello es 
el trabajo que realizamos con 
víctimas de violencia, mujeres 
que no se atrevían a denunciar 
pero gracias a nuestros protoco-
los que han sido mejorados gra-
cias a las Carabineras, logramos 
que salgan del círculo de la vio-
lencia en coordinación con otras 
entidades públicas que son par-
te de este proceso de apoyo.Un 
valor inmenso y adicional a todo 
esto, es que cumpliendo con efi-
cacia y vocación su rol de Cara-
bineras, mantienen un rol funda-
mental en sus hogares, como ma-
dres, esposas o hijas. Son y serán 
siempre un orgullo para Carabi-
neros de Chile.

Hace ya 60 años que las muje-
res forman parte de Carabineros 
de Chile, un afortunado momen-
to que vino a marcar un antes y 
un después en el trabajo poli-
cial. Como institución somos 
pioneros en esta iniciativa en el 
país, y estamos en constante 
evolución adaptándonos a la par 
con los cambios sociales, con el 
solo fin de que la ciudadanía 
pueda estar cómoda y satisfe-
cha con nuestra labor. 

Las Carabineras no solo cum-
plen exactamente los mismos 
roles que los Carabineros, sino 
que proporcionan una sensibili-
dad al trabajo policial, que ha 
sido un gran aporte en los re-
sultados, tanto investigativos 
como preventivos, logrando un 
acercamiento sin precedentes 
con la comunidad. 

Desde el punto de vista socio-
policial, uno de los grandes avan-

Las Carabineras no solo cumplen 
exactamente los mismos roles que los 
Carabineros, sino que proporcionan una 
sensibilidad al trabajo policial.

Carabineras,  
piedra angular  
de la institución

ANDRÉS COO CAUSA 
Master Estudios Migratorios Université Côte 
d’Azur Programa de Estudios Europeos 
UdeC

Cuando un solicitante de asi-
lo obtiene el reconocimiento 
de su estatus de refugiado o de 
protección subsidiaria (Benefi-
ciarios de la Protección Inter-
nacional) este se enfrenta a pro-
cesos aún más engorrosos que 
la misma solicitud. Servicios 
públicos que no reconocen su 
estatus, solicitud de pasaporte 
o solicitud de visa. Todo este 
proceso de apertura de dere-
chos, beneficios, y finalmente el 
insertarse en la sociedad tiene 
un plazo en conjunto de alrede-
dor de 6 meses a 1 año, o inclu-
so más. 

El proceso de inserción co-
mienza con la regularización 
de los BPI a través de la ob-
tención de un certificado de 
prolongación de estadía, el 
cual permite la apertura de los 
derechos sociales. Esta etapa 
es crucial y la más compleja 
para ellos y para los asistentes 
sociales, ya que se ven enfren-
tados a los plazos que muchas 
veces son demasiados. Para 
recibir ayuda financiera, toma 
entre 3 semanas y un mes y 
medio, periodo en el cual los 
BPI no pueden trabajar para 
sustentarse. 

Paralelamente a esto, los BPI 

tosuficientes, y que hayan 
aprendido a ser completamen-
te autónomos en su vida dia-
ria, su inserción en la sociedad 
se encuentra completa. 

Todo lo relatado sucede en 
Francia, escenario que podría-
mos aprender para implementar 
políticas públicas y mejorarlas 
de acorde a los tiempos actuales. 

tienen clases de idioma todos 
los días, a los cuales su asisten-
cia es obligatoria por ende solo 
dependen del poco ingreso mo-
netario que el Estado les provee, 
lo cual corresponde a un tercio 
del salario mínimo bruto. Ade-
más, hay que agregar que mu-
chos de ellos deben abandonar 
sus antiguos alojamientos, ya 
sea porque el Estado los requie-
re para alojar otros solicitantes 
de asilo, o porque deben enfren-
tar medidas de expulsión. Por 
ende, el buscar alojamiento 
también es primordial, situa-
ción que solo se logra después 
de 6-9 meses de acompaña-
miento. Si bien, la mayoría pide 
quedarse en las grandes ciuda-
des, por la comodidad, y por 
sus comunidades de la misma 
nacionalidad, hay que ser claro 
que el quedarse en la ciudad es 
demasiado costoso para ellos, 
por ende, se les incentiva a ir a 
vivir a las pequeñas comunida-
des en el campo, donde muchas 
veces logran obtener una mejor 
calidad de vida, colegio para 
sus hijos, trabajo, e incluso co-
nocer a las autoridades comu-
nales. Finalmente, una vez que 
los BPI logran encontrar algún 
trabajo que les permita ser au-

Todo este proceso de apertura de 
derechos, beneficios, tiene un plazo en 
conjunto de alrededor de 6 meses a 1 
año, o incluso más.

Los refugiados 
y su inserción  
en la sociedad

El Presidente Gabriel Boric in-
dicó este viernes en entrevista 
con un medio nacional que de ga-
nar la opción del Rechazo en el 
plebiscito de salida, el gobierno 
promoverá un nuevo proceso 
constituyente, el que considera-
rá nuevos convencionales. De 
acuerdo al mandatario, esta pos-
tura se basa en que la ciudadanía 
“votó que quiere una nueva 
Constitución escrita por un orga-
nismo especialmente electo para 
ese fin”. Sus palabras hicieron 
gran eco en la opinión pública y 
redes sociales. 

 
 

Gabriel Monsalve León 
@Gmonsalve 
“Como dijo el Presidente Boric, lo 
único cierto es el mandato que dio 
el Pueblo de Chile por El 80%. Nue-
va Constitución. Redactada Ciu-
dadanos y Ciudadanas elegi-
dos,No el Congreso Ni Comisiones 
de Expertos. Lo demás es Música, 
como dijo un Ex Presidente”. 
 
Ximena Rincón 
@ximerincon 
“Espero que la apertura del Presi-
dente Boric a un triunfo del recha-
zo sea genuina. Lo valoro. Pero si 
el proceso debe iniciarse desde 
cero, la ciudadanía deberá elegir 
el mecanismo para una Nueva 
Constitución”. 
 
Valentina Galindo 
@Vale_Galindo 
“El presidente Boric lo que hizo es 
negar el rechazo como opción. La 
nueva Constitución con Conven-
ción Constitucional existirá si o sí. 
Usted decide esperar más tiempo 
o aprobar ahora. 
Desde mi punto de vista, le da ur-
gencia a aprobar ahora”. 
 
Marta Lagos 
@mmlagoscc 
“Bien @gabrielboric tomando el 
sartén por el mango, transparen-
tando lo que pasa despues del “re-
chazo”. Siga tomando el sartén 
por el mando presidente. Nueva 
convención constitucional como 
dijeron los chilenos el 25 de Octu-
bre de 2020”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Cada cierto tiempo es necesario hablar de la 
pandemia. Si bien las cifras diarias de conta-
gios ya no son tendencia en medios y redes so-
ciales, la Covid-19 sigue presente y es parte de 

la rutina de todo Chile. Afortunadamente, las conversa-
ciones evolucionaron con la realidad de la pandemia: el 
país de hoy es muy distinto a lo que era hace 24 meses.  

Un ejemplo de esa evolución puede ser representada 
por la ocupación de camas UCI. El Hospital Regional dio 
a conocer que la UCI médica no presenta casos de pa-
cientes Covid-19. Una situación que no se había regis-
trado durante toda la pandemia, pese a la alta tasa ac-
tual de contagios por coronavirus (más de 900 nuevos 
contagiados y casi 3.500 con capacidad de transmisión, 
según reporte del Minsal), sólo hay pacientes contagian-
tes en camas básicas y medias. En otros recintos de la 
Región hay sólo 8 enfermos con Covid-19 en las unida-
des de cuidados intensivos. 

Es un buen indicador de la situación pandémica y una 
prueba más de la efectividad de las vacunas. Enfermos 
con Covid-19 presentan una sintomatología leve o mo-
derada y no requieren internación en unidades críticas, 
liberando equipamientos y personal para pacientes con 
otras enfermedades graves. Por lo mismo, es necesario 
insistir en la vacunación: en Biobío hay un 25% de la po-
blación objetivo que no está al día con el esquema de ino-

El presente de la pandemia

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Hoyos en San Pedro de la Paz 
  
Señora Directora: 

Frecuentemente leo en esta 
sección cartas reclamando por 
los “hoyos” en carreteras y calles 
del Gran Concepción. San Pedro 
de la Paz no es la excepción. Ade-
más de soportar tacos intermi-
nables, se debe ahora esquivar 
hoyos en ambas direcciones y en 
todas las pistas. 

 
Roberto Rodríguez Estrada 
 
Anomalía vital 
  
Señora Directora: 

Al ver una imagen reciente-
mente publicada por la NASA de 
la región del universo más anti-
gua a la que el ser humano le 
echa un vistazo por primera vez, 
no puedo más que sorprender-
me y asombrarme de dos cosas: 
por un lado, reconocerme parte 
de una entidad biológica auto-
consciente de su entorno y de sí 
misma con un extraordinario 
potencial para alterar en su be-
neficio, para bien o para mal, el 
espacio que la rodea. Y, por otra 
parte, darme cuenta de que qui-
zás somos una anomalía del uni-

verso tan rara y ocasional que, 
quizás, haya más probabilidad 
que nuestra especie desaparezca 
producto de la extinción de 
nuestro sol, que la probabilidad 
que tendremos alguna vez la 
oportunidad de encontrarnos 
con otra especie autoconsciente 
y equivalentemente tecnológica 
procedente de alguna de esas ga-
laxias que observo en esa ima-
gen que bien la pudo haber pin-
tado Roberto Matta en algún 
atelier de París. 

La anomalía de la vida auto-
consciente en el universo de la 
cual somos protagonistas in-
conscientes es una paradoja 
que porfiada pero sostenida-
mente está llegando al borde de 
nuestra puerta evolutiva. Desde 
la eclosión de la revolución in-
dustrial, pasando por el triunfo 
del capitalismo como sistema 
económico-productivo domi-
nante, con distorsiones propias 
de cualquier historia distópica 
de Philip K. Dick como lo es el 
sistema capitalista neoliberal, 
del cual nuestro país es el princi-
pal estandarte gracias al legado 
sangriento de economistas de la 
escuela de Chicago; hemos in-
volucionado desde una condi-

ción de seres humanos grega-
rios hacia una variedad nociva 
de consumidores individualis-
tas donde las únicas leyes que se 
respetan son las que madre Na-
tura impone. 

Convencido que las grandes 
historias se tejen a partir de mi-
llones de partículas dramáticas 
que ocurren a cada instante y si-
multáneamente en miles de lu-
gares de este tercer planeta soli-
tario en el océano de la vida es-
telar, la pequeña historia 
constitucional que se está hilva-
nando en el confín del Océano 
Pacífico a más de 4.600 millones 
de años de distancia de esa plé-
yade de galaxias que bien las 
pudo imaginar ese holandés pe-
lirrojo en la pieza de su asilo en 
Saint-Rémis-de Provence, repre-
senta un tributo significativo a 
la anomalía de la vida y a la aun 
más rara anomalía del buen vi-
vir. Creo que Vicente Van Gogh 
coincidiría conmigo en que bien 
valdría la pena arriesgarse a pin-
tar el futuro con esperanza, ale-
gría y en un espacio digno de 
una Copia Feliz del Edén. 

 
Marcelo Saavedra P. 
Biólogo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

culación. Estar protegido contra la Covid-19 debería ser 
una prioridad en esta etapa del calendario, cuando au-
menta la circulación de Virus Respiratorio Sincicial, Pa-
rainfluenza, Influenza A y B, Adenovirus y Metapneumo-
virus, entre otros.  

Como sea, la pandemia no ha sido del todo superada 
– puesto que nuevas cepas seguirán desarrollándose –
pero se ha avanzado para convertirla en un problema 
controlable. Los brotes de coronavirus siguen presentes, 
pero son menos malignos, transformándose gradual-
mente en una enfermedad endémica. Junto con las va-
cunas, las buenas prácticas de autocuidado personal y 
en forma colectiva han llevado a un escenario anticipa-
do por los especialistas: la superación de la pandemia por 
razones médico-sanitarias y/o por características socia-
les, cuando se desploma el miedo a la enfermedad. Es pro-
bable que en Chile las dos razones estén evolucionan-
do. Superar la pandemia y sus efectos sociales y econó-
micos ya no es un sueño imposible.

Vacunas y buenas prácticas de 

autocuidado llevaron al país a un 

escenario anticipado: la 

superación de la pandemia por 

razones médico-sanitarias y/o 

por características sociales.

¡
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¿Congresistas en campaña? 
Entre la primera fila y el palco

PARLAMENTARIOS DE LA ZONA TOMAN POSTURA CON MIRAS AL PLEBISCITO

A medida que avanza el proceso 
de cara al Plebiscito de Salida del 4 
de septiembre, los senadores, dipu-
tados y diputadas de la Región to-
man posición, aunque no sólo res-
pecto del voto, sino también del rol 
que cumplirán en estos meses, pues 
no todos harán campaña activa.    

El 7 de julio la diputada, Frances-
ca Muñoz (RN), encabezó un acto 
del Rechazo en la Plaza de Tribuna-
les. Días antes, tras el pronuncia-
miento de la Junta Nacional de la 
DC en favor del Apruebo, el diputa-
do Eric Aedo, manifestaba que vo-
taría Rechazo, pero no participaría 
de campaña alguna. El martes, en 
tanto, se supo que la diputada Cla-
ra Sagardía se inscribió en el Servi-
cio Electoral (Servel) como parla-
mentaria independiente para reali-
zar campaña por el Apruebo. El 
mismo día, en entrevista con este 
medio, el diputado ecologista, Félix 
González, enfatizaba que trabajaría 
activamente por el Apruebo.  

Eso, entre lo más conocido hasta 
ahora, por los casos suman y siguen. 

En el caso de lo senadores, solo 
uno de ellos trabajará por el éxito de 
su opción: Gastón Saavedra. El so-
cialista, de hecho, participó del en-
cuentro de los partidos del oficialis-
mo en el Sindicato de Trabajadores 
de Petrox, el pasado 4 de julio, cuan-
do la Convención Constitucional 
entregó el borrador definitivo al Pre-
sidente Gabriel Boric.  

Saavedra, quien ha reconocido 
diferencias con el texto, particular-
mente por los cambios al Sistema 
Político, ha dicho que su apoyo al 
Apruebo se explica por los cambios 
sociales que implica el proyecto 
constitucional.  

En la vereda opositora, el senador 
de Evopoli, Sebastián Keitel, comen-
tó que “en esta campaña el gran pro-
tagonista debe ser la ciudadanía, ya 
que son las personas a través de sus 
propias experiencias y vivencias del 
día a día, quienes pueden demostrar 
cómo le afectará al país la propues-
ta de nueva Constitución”. 

En ese sentido, aseguró que “le he-
mos entregado el espacio de la fran-
ja a diversas organizaciones de la so-
ciedad civil para que sean ellos, con 
su voz, quienes manifiesten su Re-
chazo a este texto”. 

El caso de la UDI, donde milita el 
senador Enrique van Rysselberghe, 
y los diputados Sergio Bobadilla y 
Flor Weisse, la opción es similar. 
Fuentes de la colectividad dijeron 
que el hecho de que se hayan forma-
do comandos desde las bases ha 
sido positivo, por tanto, los legisla-

Aunque la mayoría ha manifestado abiertamente su opción, 
no todos tomarán parte activa del proceso de difusión de cara 
al 4 de septiembre, ya sea por el Apruebo o el Rechazo. 

dores no estarán en primera línea.  
Un visión distinta tiene la diputa-

da del PC, María Candelaria Aceve-
do, quien esta jornada participará 
de un banderazo por el Apruebo. 

Consultada al respecto, dijo que 
“el texto propuesto marca una dife-
rencia sustantiva con la actual 
Constitución y desde mi convicción 
es totalmente necesario que traba-
jemos por el Apruebo y dejar atrás 
de forma definitiva la constitución 
de la dictadura”.  

Agregó que “me estoy coordinan-
do con las bases para estar entera-
da del despliegue que se está reali-
zando en el territorio y poder apor-
tar en lo que se requiera, no como 
diputada, sino que como una ciuda-
dana que quiere lo mejor para el fu-
turo del país”. 

Particular es el caso de los dipu-
tados del PdG. El partido optó por 
el Rechazo y sus representantes en 
la Región coincidieron en que harán 
campaña, aunque con objetivos dis-
tintos. Karen Medina, del Distrito 
21, quien trabajó por el Apruebo en 
el Plebiscito de Entrada, dijo que la 
idea “es proponer cómo salvar este 
proceso demandado y necesario 
que era cambiar la Constitución ac-
tual. Rechazo para reformar”. 

El diputado del Distrito 20, Rober-
to Arroyo, en tanto, comentó que 
“nuestra propuesta es realizar ins-
tancias para que la gente se interio-
rice del nuevo proyecto y así pueda 
votar informadamente”.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Esta jornada el alcalde de 
Recoleta encabezará un 
banderazo en la Plaza de 
Tribunales.

Daniel Jadue  
en Concepción 

El lunes al mediodía en la 
Plaza de Tribunales se 
reunirán concejales del 
Biobío por el Apruebo.

Concejales por  
el AprueboGASTÓN SAAVEDRA es uno de 

los que reconoció que trabajará 
por la opción Apruebo, tal como 

ya lo hizo el pasado 4 de julio.

“En esta campaña el gran 
protagonista debe ser la 
ciudadanía”.  
Sebastián Keitel, senador de 
Evópoli.

“Desde mi convicción es 
totalmente necesario que 
trabajemos por el Apruebo”. 
María Candelaria Acevedo, 
diputada PC del Distrito 20.

“Nuestra propuesta es de 
realizar instancias para que 
la gente se interiorice del 
proyecto”. Roberto Arroyo, 
diputado PdG del Distrito 20.

FOTO: FRANCESCA MUÑOZ

LA DIPUTADA Muñoz, incluso, ha 
encabezado actividades en la zona.
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A CONTAR DEL 1 DE AGOSTO EN CONCEPCIÓN

Emblemáticos 
locales 
nocturnos 
arriesgan 
perder patentes 
de alcoholes 

FOTO: CASA DE SALUD

La medida fue adoptada por el Concejo 
Municipal. Restricción, por denuncias 
de vecinos, abarca a espacios del centro 
y del casco histórico penquista.

Luego de una serie de denuncias 
a Carabineros por ruidos moles-
tos, vecinos y dueños de locales 
nocturnos sostuvieron reuniones 
donde se acordó trabajar en la dis-
minución de ruidos. No obstante, 
ello no ocurrió. Eso derivó en la 
cancelación de patentes de alco-
holes a varios pubs y discotecas de 
la escena local penquista. 

Uno de ellos es el local Casa de 
Salud (Brasil 574), el cual es recono-
cido nacionalmente por su gestión 
cultural. La razón, ruidos moles-
tos y quejas de los vecinos. 

Al respecto, la concejala Claudia 
Arriagada comentó que “esta deci-
sión y que involucra igual a más lo-
cales, se aprobó en Concejo ex-
traordinario el 30 de junio, para ha-
cerse efectiva a contar del primer 
día de agosto. En cuanto a la fecha, 
esta se determinó con el fin de dar-
les un plazo a los locatarios para re-
gularizar su situación, porque en 
muchos de los casos se trata de am-
pliaciones, jardines y terrazas, rea-
lidades que son mejorables”. 

En el caso de Casa de Salud, la 
edil penquista detalló que “lamen-
tablemente el caso es muy distinto, 

ya que tenía multas y denuncias de 
los vecinos. Ellos deberán volver a 
hacer los trámites, porque no te-
nían regularizado el certificado de 
Destino. Si bien se les quitó la pa-
tente de alcoholes, eso no significa 
que pueda dejar de funcionar. Sin 
embargo, se entiende que el alcohol 
es la principal fuente de ingreso del 
local”. 

Consultado el dueño del recinto 
nocturno, Germán Estrada señaló 
que “estamos en proceso de regula-
rización, porque no fuimos notifi-
cados de que había que presentar 
un tipo de acreditación especial. 
Estamos apelando, dentro de es-
tas semanas que quedan, antes de 

ta de Vecinos Parque Ecuador Sur, 
detalló que “el recinto genera pro-
blemas debido al alto volumen de 
la música y al uso de una terraza in-
terior con parlantes que impide el 
buen dormir de los vecinos del sec-
tor. Incluso realizamos una mar-
cha frente al lugar, porque si bien se 
comprometieron a mejorar la si-
tuación, esto nunca ocurrió, por lo 
que, como vecinos valoramos posi-
tivamente la decisión municipal, 
respecto a la cancelación de la pa-
tente de alcohol del bar aludido”. 

Agregó que “como JJ.VV. no esta-
mos en contra de bares en el sector, 
sólo que cumplan con la mitiga-
ción de ruidos, tal como lo determi-
na la Superintendencia de Medio 
Ambiente, organismo que está al 
tanto de lo denunciado”. 

Respecto a Plaza Perú, si bien 

hubo cancelaciones a cerca de cua-
tro locales del sector, la situación 
estaría en vías de regularización, 
para evitar la suspensión a contar 
del 1 de agosto. 

“Tuvimos una reunión con el 
municipio para solicitar plazos y 
que los locales no tuvieran proble-
mas, algo que hicimos como gre-
mio para evitar complicaciones 
en los locales. Apelamos al diálo-
go, por problemáticas que tampo-
co son mayores”, indicó el presi-
dente de la Asociación Gremial 
Barrio Gastronómico Plaza Perú, 
Manuel Acuña. 

Otro de los locales que sufrió la 
revocación de su patente de alco-
holes, fue la conocida Havana Club, 
que si bien no funciona como dis-
coteca permanente, concurrente-
mente es escenario de fiestas priva-
das, que molestan a los vecinos de 
calle Barros Arana. 

“Se reunieron 180 firmas de veci-
nos y vecinas del sector, por que 
las fiestas se extienden hasta la ca-
lle, entorpeciendo la tranquilidad 
de los vecinos y si bien, no se prohi-
birá su funcionamiento, esperamos 
que los ruidos disminuyan una vez 
vigente la medida municipal”, dijo 
el presidente de la JJ.VV. de Plaza 
Perú, Fernando Delgado.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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LOCAL NOCTURNO  de 
calle Brasil 574 es un 

referente para músicos, 
reconocido nacionalmente 

por su gestión cultural.

“Se resolvió no renovar 186 
patentes, de un total de 
1.364 locales de 
Concepción”. Aldo Mardones, 
alcalde (s) de Concepción.

“En el caso de Casa de Salud 
tienen multas y denuncias 
de los vecinos”. 
Claudia Arriagada, concejala 
penquista.

“Estamos apelando, dentro de 
estas semanas que quedan, 
antes de que se haga efectiva 
la medida”. Germán Estrada, 
Casa de Salud.

que se haga efectiva la medida”. 
La concejala Nadia Garrido, 

complementó que “estamos viendo 
la fórmula de ayudar a a Casa de Sa-
lud, sobre todo considerando el 
gran aporte cultural que realiza el 
local nocturno. No obstante, es re-
levante que mejoren su relación 
con los vecinos”. 

 
Otros locales 

El plan de acción para controlar y 
fiscalizar los distintos locales de ex-
pendio de bebidas, llevado a cabo 
por la municipalidad de Concepción, 
fue implementado por las constan-
tes denuncias de vecinos, entre ellos 
la Junta de Vecinos Parque Ecuador 
Sur, por el local Verde Secreto, local 
que también sufrió la cancelación 
de su patente de alcoholes. 

Irene Flores, presidenta de la Jun-

La caducidad de 186 patentes de alcoholes, de-
cretada en la comuna de Concepción y adoptada 
por el Concejo Municipal como acuerdo en la sesión 
realizada el 30 de junio, obedece a un proceso de re-
visión al que está obligado el municipio por ley 
(son 1.364 patentes en total). 

“En este caso, la ley 19.925, sobre Expendio y 
Consumo de Bebidas Alcohólicas, establece la obli-
gación de los municipios de renovar o no renovar 
semestralmente el denominado ‘rol de alcoholes’, 
que corresponde a la totalidad de patentes que 

existen en la comuna. Al cabo de este estudio se re-
solvió no renovar 186 patentes, que no correspon-
de a igual cantidad de locales, ya que un recinto pue-
de tener más de una patente, esto por dos motivos: 
por no pago oportuno o por no cumplir los requi-
sitos que establece la ley para mantener esta paten-
te, entre este último punto figura el registro incivi-
lidades, como emitir ruidos molestos, ser foco de pe-
leas, funcionar fuera del horario autorizado, por 
tanto, generar molestias a la comunidad de su en-
torno”, aclaró el alcalde (s) Aldo Mardones.

Proceso de revisión se lleva a cabo cada seis meses
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de 200 litros ha retirado la 
empresa del sector donde se 
produjo la filtración, según 
indicó la seremi de Salud. 

Tambores  
330

recordó que el Sumario 
Sanitario puede finalizar en 
absolución, amonestación o 
multa para la empresa. 

Salud

La Superintendencia del Medio 
Ambiente (SMA) y la Seremi de 
Salud del Biobío están investigan-
do la filtración ocurrida en un duc-
to de la Empresa Nacional del Pe-
tróleo (Enap) ocurrida en mayo 
pasado, según los antecedentes 
que se manejan. 

El hecho afectó a una tubería 
del poliducto que une el Terminal 
Marítimo de Enap en San Vicen-
te con la Refinería ubicada en la 
comuna de Huapén. En específi-
co la filtración ocurrió en un pun-
to de la comuna de Talcahuano, a 
un costado de la avenida Rocoto, 
a metros de avenida Las Indus-
trias. 

El producto que se filtró de dicho 
ducto fue Fuel Oil 6 y la empresa se 
encuentra realizando labores de 
limpieza y reparación de la estruc-
tura dañada. 

rimiento de información respecto a 
un plan de monitoreo de aguas sub-
terráneas, aguas arriba y aguas aba-
jo del sitio del incidente, junto con 
una planimetría del trazado actua-
lizado del poliducto, entre otras ma-
terias necesarias para establecer 
los riesgos ambientales presentes”, 
señaló  Juan Pablo Granzow, jefe de 
la Oficina Regional del Biobío. 

 
Versión ENAP 

En tanto, la empresa indicó que 
“luego de identificada la falla, fueron 
detenidas las operaciones y se toma-
ron todas las medidas de resguardo 
necesarias para proceder a su repa-
ración incluyendo labores de limpie-
za”. Además, agregó que “el hecho fue 
notificado oportunamente a las auto-
ridades respectivas, quienes ya han 
efectuado varias visitas al lugar”. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

 Se trata de la rotura de una tubería que transporta Fuel Oil 
desde el Terminal Marítimo de San Vicente hasta la Refinería 
en Hualpén y que habría ocurrido en mayo. 

Fiscalización 
Si bien este incidente ocurrió en 

una fecha por determinar con cla-
ridad, las labores de reparación, 
contención y limpieza se conti-
núan realizando. 

Esos trabajos fueron fiscaliza-
dos por la Autoridad Sanitaria que 
mediante un comunicado indicó 
que se había determinado iniciar 
un sumario sanitario por la forma 
en que se estaba abordando esta 
contingencia.  

 “El sumario busca determinar si 
las obras y el mal manejo de los resi-
duos de hidrocarburos generados 
por el derrame producto de la limpie-

za y reparación del oleoducto provo-
caron algún un impacto ambiental 
y sanitario que genere riesgo en la sa-
lud de las personas.  Por lo que es per-
tinente investigar si existe contami-
nación de agua subterránea y si se 
está realizando un manejo adecua-
do del retiro de residuos de tierra 
contaminante”, sostuvo el seremi de 
Salud, Eduardo Barra. 

En tanto, desde la Superinten-
dencia de Medio Ambiente, primer 
organismo que conoció del hecho, 
se explicó que además de haber fis-
calizado en terreno, se solicitará 
una serie de antecedentes a Enap. 

 “Como SMA haremos un reque-

Pablo Carrasco Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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EMPRESA 
CONTRATISTA realiza 
labores de reparación y 
limpieza en el sitio donde 
se detectó la filtración.

SMA y Seremi de  
Salud investigan  
filtración en ducto  
de ENAP

AUTORIDAD SANITARIA INICIÓ SUMARIO PARA 
DETERMINAR SI EXISTE DAÑO AMBIENTAL
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de $1.500 millones no habría 
sido tal, acusó el diputado 
Romero, tras consultar al 
Gore y el mismo ministerio. 

Inversión para 
remodelación

1997
familias de Alto Biobío 
permanecen aisladas 
productos de las nevadas a 
causa de un sistema frontal.

ACUSAN GRAVES IRREGULARIDADES

Hasta la Contraloría Regional lle-
gó el diputado Leonidas Romero 
junto a representes de la emblemá-
tica Galería Alessandri, para solici-
tar un sumario administrativo con-
tra el ex ministro de Bienes Nacio-
nales, Julio Isamit (incluyendo a la 
ex seremi Victoria Pincheira), por su 
eventual responsabilidad en frenar 
el proyecto que se pretende llevar a 
cabo en el espacio comercial. 

“En el documento solicitamos al 
controlador nacional que lleve a 

Piden que Contraloría investigue 
retraso en proyecto de Alessandri
El diputado Leonidas Romero, junto a locatarios del centro comercial, piden que 
ex autoridades de Bienes Nacionales sean sometidas a sumario administrativo.

cabo un sumario administrativo 
contra las ex autoridades y funcio-
narios que de forma irresponsable 
actuaron de mala manera. Busca-
mos perseguir las responsabilida-
des ante el hecho lamentable que 
tiene a los locatarios de Galería 
Alessandri, durante años, sin una 
solución real”, explicó el diputado 
del Distrito 20. 

Romero enfatizó que “el ex mi-
nistro fue indolente y no hizo su 
trabajo. Dijo que se invertirían 
$1.500 millones para mejorar el es-
pacio comercial. Consulté al Gore y 

FOTO: LEONIDAS ROMERO

a Bienes Nacionales y era mentira. 
En ese sentido, destaco el compro-
miso de la actual ministra Javiera 
Toro, que nos recibió y acogió el 
tema, por lo que estamos encamina-
dos en las soluciones”. 

Agregó que “lo paradójico es que 
no hay recursos fiscales compro-
metidos, hay una empresa privada 
que quiere hacer esta obra, dispues-
tos a invertir en beneficio en apoyo 
de los comerciantes que toda su 
vida han trabajado en el lugar”. 

El diputado opositor criticó al 
ex gobierno de Sebastián Piñera. 
“El cometió muchos errores, yo fui 
bien crítico de su gestión, se eligió 
a los peores en las carteras, siendo 
un caso concreto Julio Isamit que 
‘no tenía idea de dónde estaba pa-
rado y se endioso en el cargo’, lo 
digo responsablemente, porque 
nunca recibió a los locatarios, 
como tampoco a la empresa con-
cesionaria, por tanto, sólo queda 
denunciar”. 

Asimismo, el presidente del cen-
tro comercial Galería Alessandri, 
Marcos Garrido, comentó que “nos 
hemos percatado que en el rechazo 
y cuestionamientos, hubo un inte-
rés político de un sector que se re-
flejó con participación de autori-
dades políticas de la Región, para 
desviar nuestro proyecto para ges-
tión de otros privados ligados a di-
chos intereses. Tenemos los recur-
sos y el proyecto ha sido adoptado 
a las nuevas normativas (PRC de 
Concepción)”.

El sistema frontal ha afectado a 
los vecinos de Alto Bío Bío, quienes 
se encuentran aislados y sin acce-
so a servicios básicos, pues los ca-
minos están intransitables produc-
to de la nieve. 

En este contexto, la Onemi jun-
to a Carabineros y la Delegación 
Provincial del Biobío, coordinaron 
el traslado vía aérea de ayuda para 
estas familias. 

El jefe de la Octava Zona Policial, 

Reparten ayuda a aislados en Alto Bío Bío
que llegaron desde Santiago, parti-
cularmente en helicóptero, con la fi-
nalidad de cooperar a través de la 
Delegación del Biobío, la entrega de 
medicamentos y alimentos, en la 
zona de la alta cordillera, que se en-
cuentra con los caminos cortados. 
El sentido es poder cooperar con la 
comunidad para proveer de ciertos 
elementos que está siendo difícil lle-
var hacia el sector cordillerano por 
el estado de los caminos”.

FOTO: CONTEXTO / ARMADA DE CHILE 

general Juan Pablo Caneo dijo que 
“se coordinaron medios logísticos 

Bienes Nacionales 
y Conadi firman 
convenio para 
restituir tierras

Con el propósito de avanzar 
en la regularización de la pro-
piedad de los pueblos origina-
rios, el seremi de Bienes Na-
cionales del Biobío, Genaro 
Donoso, reiteró el llamado a 
las familias y comunidades in-
dígenas que habitan en secto-
res rurales a regularizar sus tí-
tulos de dominio de manera 
gratuita.  

“Cumpliendo con el mandato 
que nos encomendó el Presi-
dente Gabriel Boric, y la minis-
tra de Bienes Nacionales, Javie-
ra Toro, estamos trabajando in-
tensamente en dar solución a la 
tan anhelada demanda de las 
comunidades de ser dueños de 
sus tierras”, explicó sobre la ini-
ciativa el seremi Donoso.  

Agregó que, “valoramos el 
convenio que mantenemos vi-
gente con Conadi, a través del 
cual esperamos regularizar gra-
tuitamente la propiedad de 200 
familias pertenecientes a pue-
blos originarios de la región del 
Biobío”. 

Sobre cómo se puede acce-
der al beneficio, es importante 
contar con la calidad de miem-
bro de pueblo originario y que la 
propiedad esté emplazada en 
el sector rural de cualquiera de 
las 33 comunas del Biobío. 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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GALERIA  lleva 11 años 
esperando que se levante 
proyecto privado que 
mejore sus espacios de 
trabajo.
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El municipio de Concepción 
recurrió a Tribunales en favor 
de persona que vive en calle 
Aníbal Pinto.

Recurso de 
protección 

Son cerca de 1.500 personas 
en situación de calle en la 
Región del Biobío, según el 
seremi de Desarrollo Social.

Cifras 
preocupantes

Personas en situación de calle copan 
capacidad de albergue en Concepción

RESIDENCIA DE LA CORPORACIÓN SEMPITERNO EN CALLE CAUPOLICÁN TIENE 40 CUPOS

Son 40 personas en situación de 
calle las que pernoctan en el alber-
gue de la corporación Sempiterno, 
ubicada en calle Caupolicán, a pa-
sos de Chacabuco, en Concepción. 
En la residencia hay cupo para 40 
camas y se entrega alimentación, 
servicios higiénicos, abrigo y aten-
ción de salud, durante las 24 horas. 

Producto de la lluvia y el frío rei-
nantes en los últimos días en la ca-
pital penquista, este albergue, inclu-
so, llegó a tener sobrecupo, asegu-
raron desde el propio recinto. 

Con el fin de conocer la realidad  
y el funcionamiento de la residencia 
abierta por el Ministerio de Desa-
rrollo Social, la delegada presiden-
cial regional, Daniela Dresdner, re-
corrió las instalaciones junto al se-
remi de la cartera, Hedson Díaz, y a 
la directora ejecutiva de la corpora-
ción Sempiterno, Loreto Vidal. 

La autoridad valoró la iniciativa 
que es parte de un plan interdisci-
plinario que contempla entregar 
mejores condiciones a las perso-
nas que se encuentran en situa-
ción de calle. 

“Este es un dispositivo que se 
abrió el sábado pasado a raíz de las 
bajas temperaturas, estamos acá 
revisando y recorriendo para ver 
las condiciones de este lugar, esto es 
parte de los 23 albergues que están 
abiertos en la región del Biobío, los 
que están a disposición de las per-
sonas que los puedan necesitar por-
que hay temperaturas muy bajas 
que pueden ser peligrosas para la 
vida”, precisó. 

Agregó que “este es un esfuerzo 
del Gobierno para avanzar en entre-
gar condiciones dignas a las perso-
nas que viven en situación de calle”. 

 
Alta demanda 

Desde la seremi de Desarrollo So-
cial y Familia del Biobío estiman 
que la demanda por albergues en 
este periodo de otoño-invierno al-
canza a un 90%. Esto se incluye den-
tro del Plan Protege, anteriormen-
te conocido como Plan Invierno en 
el gobierno anterior. 

El seremi Hedson Díaz sostuvo 
que “en la Región tenemos alrede-
dor de mil 500 personas que viven 
en situación de calle, por lo tanto 
es una preocupación para el go-
bierno del Presidente Boric y, par-
ticularmente, para el ministerio y 
la delegación presidencial, el poder 

FOTO: DELEGACIÓN PRESIDENCIAL BÍO BÍO

La delegada presidencial Daniela Dresdner, junto al seremi de Desarrollo Social y 
Familia, visitó el recinto destacando la rapidez con que se habilitó el espacio en el 
marco de la activación del lugar que, incluso, tuvo sobrecupo de atenciones. 

PERSONAS EN situación de 
calle tienen acceso a 

alimentación, un 
dormitorio, baño y atención 

de salud en el albergue 
Sempiterno.

Díaz confirmó que en Los Ánge-
les está activado el Código Azul de-
bido a las bajas temperaturas en di-
cha ciudad. Con esto se aumenta la 
capacidad de cupos para las perso-
nas en situación de calle. 

 
Recuperar dignidad 

El objetivo de la corporación 
Sempiterno, encabezada por la abo-
gada y exconstituyente, Loreto Vi-
dal, es brindar la mejor atención a 
las personas que usan este disposi-
tivo de emergencia, además de dig-
nificar a aquellos que, por diversos 
motivos, no tienen un hogar. 

 “Lo que hacemos acá es recupe-
rar la dignidad para las personas 
en situación de calle. Ellos acá tie-
nen un espacio donde pueden ali-
mentarse y vivir como hemos vivi-

do habitualmente los que no he-
mos pasado por esa situación, así 
que lo hacemos con mucho cariño 
y responsabilidad”, manifestó. 

Consultada por el trabajo que 
realiza el gobierno en beneficio de 
las personas en esta condición, Vi-
dal expresó que “es súper impor-
tante este trabajo que sea manco-
munado, tener el respaldo guber-
namental en plazos muy breves. 
Este albergue recién lo abrimos el 
sábado, siempre tenemos 15 días 
para ponerlo en marcha, pero las 
condiciones climáticas nos obli-
garon a hacerlo en 24 horas y eso 
nos permite hoy tener un cupo de 
40 personas”.

Cristian Olivares Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

llevar a cabo una serie de disposi-
tivos que permitan dar cobertura 
para que las personas en situación 
de calle puedan estar en una con-
dición de mayor dignidad y una 
mejora respecto a dormir en la ca-
lle y estar expuestos no solo al frío, 
sino que también a enfermedades 
y seguridad”. 

El Plan Protege estará vigente 
hasta enero de 2023. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Más del 4% de la población 
global y nacional padece 
Trastorno por Déficit de 
Atención e Hiperactividad.  

Se manifiesta en la niñez y 
en el rango 6-12 años se da 
la mayor prevalencia, pero 
puede seguir a la adultez. 

No acceder a terapia por 
Tdah en la niñez aumenta el 
riesgo de abuso de 
sustancias nocivas a futuro. 

Erradicar mitos para abordar 
al Tdah rápido y con seriedad

13 DE JULIO FUE EL DÍA INTERNACIONAL DEL TRASTORNO POR DÉFICIT DE ATENCIÓN E HIPERACTIVIDAD

Dificultad para concentrarse, in-
quietud, conductas impulsivas. Es 
muy probable que en el aula haya al 
menos un estudiante con una o todas 
esas condiciones que caracterizan al 
Trastorno por Déficit de Atención e 
Hiperactividad (Tdah), que  afectaría 
a 1 de cada 10 escolares (10%) y a más 
del 4% de la población global, según 
la Organización Mundial de la Salud 
(OMS).  La última investigación hecha 
en Chile reveló una prevalencia simi-
lar y que “es más frecuente en infan-
tes de 6 a 12 años”, precisa la doctora 
Carmen Gloria Martínez, psiquiatra 
infanto-juvenil del Cosam  de Concep-
ción y académica del Departamento 
de Psiquiatría y Salud Mental de la Fa-
cultad de Medicina de la Universidad 
de Concepción (UdeC), quien agrega 
que “hay un pequeño predominio 
masculino sobre femenino”. 

Una realidad que no se debe igno-
rar, porque las cifras son mucho más 
que un número y tienen el rostro de 
miles de personas con sus familias 
aquejados por las implicancias  de las 
manifestaciones  del Tdah y cuyas 
complejidades empeoran cuando 
predominan mitos que se traducen 
en estigmas y barreras para lograr 
adecuados desenvolvimiento, inclu-
sión y control del cuadro. Bien lo sabe 
la doctora Martínez, porque lo ve ha-
bitualmente en su consulta y muchas 
veces en las propias familias, como 
también la constante necesidad de 
sensibilizar, educar y concientizar 
sobre este trastorno para erradicar 
falsas creencias, derribar obstáculos 
y mejorar el acceso a una atención tan 
oportuna como adecuada y del apo-
yo socioemocional a personas con 
Tdah y sus familias; propósito por el 
que cada 13 de julio se conmemora el 
Día Internacional de este trastorno.   

 
¿Qué es? 

Para afrontarlo adecuadamente, 
básico es saber que  el Tdah es un cua-
dro clínico dentro de los trastornos 
del neurodesarrollo.  “Se caracteriza 
por un patrón persistente de desaten-
ción, que puede estar acompañado 
de hiperactividad/impulsividad y ha-
bitualmente es de inicio en la niñez y 
suele perdurar hasta la adolescencia 
y adultez”, resalta la psiquiatra. Así, se 

Afecta toda área de desarrollo, pero le rodean falsas creencias, como que es algo de 
voluntad o crianza, que son barreras para su necesario abordaje, control y apoyo.

lizado, continuo y multimodal. Acla-
ra que esto significa que debe inter-
venirse a nivel individual, familiar y 
en distintos ambientes donde se de-
sarrolla el niño desde la psicoeduca-
ción, justamente, para educar res-
pecto al trastorno y su manejo. En 
pacientes, los procesos terapéuti-
cos incluyen  la intervención de múl-
tiples disciplinas. 

También se requiere terapia con 
medicamentos que contribuyen a 
controlar los síntomas. “El tratamien-
to farmacológico es súper importan-
te cuando hay un trastorno, porque 
se ve que les cambia la vida a las per-
sonas. Es muy distinto cuando estás 
en control de tus pensamientos, del 
flujo de las ideas y desde ahí poder re-
lacionarse con otros, versus tener un 
montón de ideas en la mente y no po-
der priorizar, porque así se hace sú-
per poco efectiva la relación con otros 
y los aprendizajes”, destaca.  

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

reconocen tres subtipos del trastor-
no: el predominantemente desaten-
to, el hiperactivo/impulsivo o el com-
binado. Predominancia que, afirma, 
“varía con el desarrollo: es más habi-
tual diagnosticar cuadros de hipe-
ractividad/impulsividad en la infan-
cia que en la adolescencia, cuando 
por madurez hay más control inhibi-
torio  motor”.  

 Datos indican que casi 80% de ni-
ños con déficit atencional continúan 
con síntomas en la adultez. 

 
Trastorno y manejo 

En el criterio diagnóstico un pun-
to crucial para relevar la seriedad 
del cuadro, ya que Carmen Gloria 
Martínez sostiene que cuando défi-
cit atencional e hiperactividad/im-
pulsividad se manifiestan como con-
diciones que las personas logran re-
gular y no producen mayor 
interferencia en el normal desenvol-

vimiento podría no catalogarse 
como trastorno, pero cuando se ma-
nifiestan como trastorno afecta las 
distintas áreas del desarrollo/fun-
cionamiento, impactando negativa-
mente el rendimiento académico, 
relaciones familiares e interperso-
nales y salud mental. Y en ello lo más 
preocupante: “en gran parte de los ca-
sos, cuando uno entrevista y evalúa 
a infantes, descubre que la autoesti-
ma está muy afectada, porque sien-
ten que se les hace difícil mantener 
amistades y es complejo, ese motor 
interno que tienen y/o la dificultad 
para focalizar la atención hace que 
no sean tan efectivos para establecer 
relaciones con sus pares”, resalta. 

Por ello es tan importante atender 
las señales y consultar para diag-
nosticar el Tdah y que cuando se 
presente se realice un abordaje mul-
tidimensional como su impacto, en-
fatiza la psiquiatra, que sea especia-

y existen tres subtipos del 
trastorno: desatento, 
hiperactivo/impulsivo o 
combinados.

1 de 10 escolares 
tiene Tdah

EL TDAH afecta en los 
aprendizajes y 

rendimiento académico, 
a nivel familiar, en  las 

relaciones sociales y 
autoestima.
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c o n s u -
mos de sustancias nocivas y ha-
bitualmente comienza en la ado-
lescencia”, lamenta. Estilo de con-
sumo que, recalca, es el paso a la 
dependencia y adicciones, tan gra-
ves como prevalentes enfermeda-
des mentales. 

 
Erradicar mitos 

Por eso, Martínez releva que el 
Tdah se debe tomar con máxima 
premura y seriedad. Por eso es 
tan vital erradicar mitos que ge-
neran prejuicios, estigmas y ba-
rreras. 

Una falsa creencia es que es 
una cuestión de decisión y vo-
luntad del infante o de mala 
crianza, lo que se asocia a escep-
ticismo o culpas frente al diag-
nóstico. Ahí lo básico de la psi-
coeducación. Al respecto, expli-
ca que, aunque no existe una 
conclusión sobre la causa exacta 
del Tdah, su origen tiene un com-
ponente biológico y también in-
fluye la genética/herencia.  “So-
bre eso, es un terreno fértil para 
que, si niños van viviendo situa-
ciones adversas durante su de-
sarrollo, el Tdah se manifieste 
con mayor o menor intensidad”, 
apunta, ya que evidencias indi-
can influencia de factores am-
bientales o externos como difi-
cultades durante el nacimiento, 
algún evento traumático en la ni-
ñez o problemas con el sistema 
nervioso central en momentos 
clave del desarrollo.  

La incredulidad, que se percibe 
primordialmente en las propias 
familias, cree que suele estar ali-
mentada porque en casa al ver 
televisión o estar frente a panta-
llas logran mantener atención y 

quietud a diferencia de la escue-
la, por lo que se atribuye el déficit 
atencional a flojera y la hiperac-

tividad/impulsivi-
dad a desorden. Pero, 

la facultativa aclara que 
“la televisión (y pantallas) está 

diseñada para una atención uno 
a uno y a nivel neurológico gene-
rar que la persona quede atrapa-
da, y diferente es poner a un esco-
lar en una clase con treinta (o 
más) compañeros y distintos es-
tímulos”. Por lo mismo, gran par-
te de la alerta proviene desde los 
profesores, porque en el aula se 
evidencia el trastorno en su es-
plendor.  

En este sentido, la psiquiatra 
considera un problema que se dé 
reticencia a consultar, al diagnós-
tico y/o tratamientos por dificul-
tades en la aceptación o temores 
y negación de usar fármacos. Más 
para desmitificar: “muchos pa-
dres piensan que con los medica-
mentos sus hijos esta-

rán dopados, cam-
biarán o 

p r o -
v o carán 

que consu-
man otras 

sustancias a 
futuros y está muy avalado que 
no es así”. 

 
Género 

Carmen Gloria Martínez sabe 
que el Tdah se ha asociado más a 
varones y en los diagnósticos hay 
predominancia masculina, pero 
asegura que no es una cuestión de 
género, que la diferencia no es sig-
nificativa e, incluso, podría haber 
una cifra negra mediada por algo 
cultural, sobre todo en generacio-
nes pasadas: “las niñas suelen ser 
más tranquilas, por lo que en ellas 
se diagnosticaba menos el trastor-
no o tenían predominancia del de-
satento y no hiperactivo”, afirma. 

Y la evidencia estaría mostran-
do serias repercusiones en la sa-
lud mental futura, pudiendo vin-
cularse el impacto en la autoesti-
ma de un déficit atencional sin 
abordaje en riesgo elevado de de 
trastornos mentales más comple-
jos y graves. “Se ha visto que en la 
pubertad, mediado por el cambio 
hormonal, se acentúan las difi-
cultades atencionales en las ni-
ñas. En la fase lútea del ciclo 
menstrual, hay mayor tendencia 
a poner atención a estímulos ne-
gativos y se generan más episo-
dios de desánimo y tendencia a la 
depresión”, enfatiza.  

Una razón más, específica para 
niñas, para que padres y profeso-
res pongan gran atención en el 
déficit de atención.

La necesidad de que el Tdah se 
aborde adecuadamente cuando 
es donde pone el 
a c e n t o  
la doc-
tora Carmen 
Gloria Martínez, tan-
to por lo muy impactantes de 
las repercusiones en el funciona-
miento presente de los escolares, 
como porque hay diversos riesgos 
futuros si no se accedió a atención 
(por problemas de acceso o por-
que síntomas eran leves) o porque 
no hubo adherencia a tratamien-
tos, existiendo también diagnós-
tico tardío.  

 
Los riesgos 

Desde ahí, aclara que “en ado-
lescentes tardíos (universitarios) 
todavía se manifiesta el Tdah, di-
ficultando la vida universitaria, 
vinculación con otros o cumplir 
horarios” y que en dicha etapa y 
adultez es común que, desde la 
falta de diagnóstico y abordaje, 
las personas establezcan conduc-
tas compensatorias como tomar 
café en exceso (u otras bebidas es-
timulantes) porque ayudan a 
mantener la alerta y atención. 
Pero, fácil también “se provoca 
abuso, se produce insomnio y el 
déficit atencional empeora”, ase-
gura la psiquiatra. 

Además, advierte que en la ju-
ventud y adultez se puede com-
prometer la vida profesional, la-
boral y familiar. Peor es que ade-
más de afectaciones 
socioemocionales y vinculadas a 
estas, aparece el riesgo del consu-
mo problemático/abuso de sus-
tancias nocivas: “casi un tercio de 
las personas que no han accedido 
a tratamientos por Tdah cae en 

Falta de abordaje 
del Tdah 
en la 
niñez, graves 
riesgos para  
la juventud  
y adultez
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Señales de Tdah

El diagnóstico de Tdah suele dar-
se desde los 6 años, si bien sínto-
mas aparecen antes no siempre aler-
tan hasta el ingreso a la educación 
formal (primero básico), donde niños 
deben permanecer sentados, seguir 
órdenes estructuradas y desarro-
llar tareas más complejas. 

Y por lo clave de diagnosticar 
oportunamente, es clave saber qué 
señales alertan desde edades tem-
pranas y que detalla Andrea Cid, 

psicóloga del centro médico Inte-
gramédica (no necesariamente se 
presentan todas): falta de atención 
y concentración (sobre todo en deta-
lles); dificultad para permanecer 
en tareas o juegos y para seguir 
instrucciones; rechazo a activida-
des que requieran esfuerzo men-
tal; movimiento excesivo e inquie-
tud; hablar mucho e interrumpir 
conversaciones;conducta temera-
ria y/o agresiva. 
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15 accidentes contabiliza el gremio durante las 
últimas dos semanas.

DENUNCIA DEL GREMIO DEL RECINTOEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Problemas de funcionamiento y 
productividad están registrando las 
empresas del Parque Industrial de 
Coronel. Esto asociado a las difi-
cultades de acceso, tanto para pea-
tones como para vehículos de car-
ga, que hoy deben desplazarse por 
calles totalmente anegadas y con 
evidentes fallas de pavimentación. 

Desde el Gremio de Empresas de 
este polo industrial dicen que los in-
convenientes se extienden incluso 
para los proveedores. Así lo señaló 
Lorena Pino, gerente general de Peu-
mayén Ingeniería y Fabricación, quien 
además es la vicepresidenta de esta 
agrupación creada en marzo de 2021. 

“Acá en el Parque hay 15 mil tra-
bajadores, aproximadamente, y 150 
empresas. El mal estado de las ca-
lles, agravado por las lluvias, ha he-
cho que incluso proveedores y clien-
tes prefieran no venir. En el caso de 
nuestros proveedores nos trae pro-
blemas para acceder a nuestros su-
ministros y los clientes tampoco 
pueden llegar ya que no pueden en-
trar”, aseguró Lorena Pino. 

La dirigenta reiteró que esto tiene 
un efecto en contra del desarrollo 
económico del sector y la producti-
vidad. Además, el estado de las calles 
son un gran obstáculo para los tra-
bajadores que se desplazan a pie.   

 
Problema de vehículos 

El gremio ha contabilizado  al 
menos 15 eventos de vehículos en  

Parque Industrial de Coronel 
presenta anegamientos, 
generando problemas de 
productividad en las empresas
Calles en mal estado de pavimentación e inundadas dificultan acceso para 
trabajadores, clientes y proveedores. Hay proyectos presentados al Gore, donde 
señalan que las obras de reparación podrían ejecutarse en el verano de 2023. 

pane, en estas dos últimas sema-
nas. Esto debido a las inundaciones 
y la profundidad de algunos orificios 
ocultos por el agua, lo que ha gene-
rado hasta daños en neumáticos de 
camiones, automóviles claves para 
el funcionamiento del Parque In-
dustrial (ver foto). 

Juan Luis Aguayo de la empresa 
Agtcpa contó que “un furgón de una 
empresa de reparto, tras caer a un 
hoyo, tuvo que ser asistido por un 
camión para poder salir y quedó 

con desperfectos e inutilizable ya 
que tuvo que ser remolcado poste-
riormente por una grúa, lo que es 
una situación que se repite, lamen-
tablemente”. 

Aguayo confirma los problemas 
mencionados por Pino, manifes-
tando que la situación más grave 
está en calle Golfo de Arauco y Fe-
derico Schwager.  

FOTOS: CEDIDAS

Continúa en pág. 12
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 CON UNA CAÍDA DE UN POCO MENOS DE $70

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

La intervención del mercado del 
dólar en Chile anunciada por el 
Banco Central ayudó, este viernes, 
para que el peso chileno pudiera 
detener su sostenida tendencia a 
la baja.  

La inyección de US$25 mil millo-
nes, por medio de ventas de dólares 
spot y otros instrumentos de co-
bertura cambiaria, comenzará este  
lunes, pero los inversionistas ya 
reaccionaron al respecto. 

La entidad argumentó que to-
maron estas medidas debido al 
alza sostenida del dólar, que esta 
semana ha cerrado sobre los 
$1.000, además de una caída del 
30% del precio del cobre y una 
apreciación del 7% en el valor del 
dólar a nivel mundial. 

En las operaciones previas al ini-
cio de la jornada el dólar llegó a co-
tizar por debajo de los $1.000 y tras 
su apertura se mantuvo la tenden-
cia a la baja. De hecho, al mediodía 
de este viernes el dólar cayó $70,7 
respecto al cierre anterior y cotizó 
a un valor de $980,93. Ante esto, la 
moneda de Estados Unidos registró 
en Chile su mayor caída diaria en la 
historia. 

 
Reacciones locales  

Ante esta coyuntura es que gre-
mios de la Región del Biobío dicen 
estar cautos con el comportamien-
to de la divisa y comienzan a reali-
zar sus proyecciones con el escena-
rio económico. 

“Debemos tener sumamente 
claro que, si bien hay un problema 
económico a nivel mundial, al me-
nos $100, $150 en el valor del tipo 
de cambio, hoy día se explican 
por la incertidumbre que esta-
mos viviendo dentro de Chile, y la 
inestabilidad en la que nos en-
contramos. Es por eso que si bien 
es correcta la medida, la pregun-
ta que nos hacemos es: ¿cuánto 
impacto podrá tener en el media-
no plazo?,  ojalá que efectivamen-
te pueda contener el tipo de cam-

Dólar anota baja 
histórica tras anuncio 
del Banco Central
Gremios locales mantienen cautela, sosteniendo que el valor 
sigue siendo alto y puede traer consecuencias a largo plazo.

Construcción (Cchc) de Concep-
ción, manifestaron que el actual 
comportamiento del dólar puede 
afectar fuertemente las ventas in-
mobiliarias anuales.  

“En tanto que para el sector de 
edificación de viviendas privadas, 
genera un encarecimiento del fi-
nanciamiento hipotecario, que di-
ficulta a clientes el poder comprar 
nuevas unidades, lo que a su vez 
desincentiva el desarrollo de nuevos 
proyectos. Para el sector inmobi-
liario este año esperamos cerrar el 
ejercicio de ventas con un descen-
so que superaría el 30% anual”, ma-
nifestó Helen Martin, presidenta de 
la Cchc penquista.

FOTO: PEXELS
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$70,7
cayó el dólar respecto al cierre anterior, 
durante este viernes.

$980,93
cotizó finalmente la divisa. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

AUTOS PARTICULARES deben esquivar grietas en forma constante y 
diaria.

Acciones de mitigación 
Desde el Gremio de Empresas 

del Parque Industrial Coronel de-
tallaron que han realizado accio-
nes de mitigación, junto a repara-
ciones hechas por parte de la Mu-
nicipalidad de Coronel. “Pero en 
conjunto ambas situaciones no 
son suficientes”, comentó Lorena 
Pino. 

“Hemos incorporado estabili-
zado que lamentablemente no 
funciona mucho, y para el lunes 
18 gestionamos maquinaria para 
intervenir y destapar sumideros”, 
resaltó la gerente general de Peu-
mayén Ingeniería.  

“En este parque industrial to-
das las calles son un bien nacio-
nal de uso público y en esa cali-
dad le corresponde la responsa-
bilidad al Municipio de Coronel el 
mantener las calles, donde he-
mos tenido el apoyo de ellos.  
Aquí, lo que necesitamos es pavi-
mentar por el alto tráfico de vehí-
culos”, sumó. 

 
Afectados 

Los afectados estiman que el 
problema comenzó hace siete 
años, aproximadamente.  

Jacqueline Poveda, trabajado-
ra de una maestranza, narró que 
viaja desde Lota, de lunes a vier-
nes, hasta el Parque Industrial de 
Coronel. “Me bajo en la pasarela 
y camino desde ahí pasando por  
calle Federico Schwager (...) me 
he caído tres veces al agua, me 
deslicé por el barro”. 

Los problemas tienen un efec-
to también indirecto en la fuerza 
laboral del sector, donde existe un 
nicho de servicio para los traba-
jadores de las empresas alojadas 
en este lugar, a un costado de la 
Ruta 160. 

Es el caso de Rubén Pino quien 
cuenta con un local de comida. 
“Se han hecho mantenciones 
pero que representan soluciones 

parche. Con la lluvia (la calle) 
vuelve a quedar en pésimas con-
diciones siendo la vía principal la 
calle Federico Schwager con Gol-
fo de Arauco”, explicó. 

 
Proyectos 

Oscar Ferrel, jefe de la División 
de Infraestructura y Transporte 
del Gore confirmó que está plani-
ficada una visita a terreno para 
revisar algunos detalles. 

“Entiendo que en el mes de 
agosto estos proyectos pasarían 
al Consejo Regional (Core) y la 
intención es por cierto aprobar-
los”, dijo Ferrel. 

Del mismo modo explicó que 
se trata de proyectos aprobados 
en su admisibilidad. “Una vez que 
esté el certificado del Core, la Mu-
nicipalidad tiene que firmar un 
convenio para poder ingresar con 
una licitación de las obras”, ade-
lantó.  

Además, el jefe de la División de 
Infraestructura y Transporte del 
Gobierno Regional estima que 
las dos iniciativas, “se deberían 
estar licitando el segundo semes-
tre de este año para poder hacer-
se en el verano (2023) y estar lis-
tas para el próximo invierno”. 

 
Municipalidad de Coronel 

Consultada por Diario Con-
cepción la Municipalidad de Co-
ronel dijo que se iba a referir al 
tema.  

Sin embargo con el transcurso 
de la jornada argumentaron que 
la información todavía no estaba 
disponible.

OPINIONES
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Viene de pág. 11

Municipalidad  
de Coronel
no se refirió al caso, pese a las consul-
tas de Diario Concepción.

bio porque el efecto negativo en 
nuestra economía es bastante im-
portante”, sostuvo Álvaro Ana-
nías, presidente de Cámara de la 
Producción y del Comercio (CPC) 
del Biobío. 

Desde la Cámara Chilena de la 



www.extension.udec.cl  ExtensiónPinacotecaUdeC @ExtensionUdeC pinacoteca_extension_udec 41-2204419 / 41-2203835 pinacotecaudec@gmail.com / direxten@udec.cl 

JULIO 2022Actividades Dirección de Extensión y Pinacoteca
Universidad de Concepción

PINACOTECA EDUCA
EDUCACIÓNPara agendar visitas guiadas: pinacotecaeduca.udec@gmail.com VISITAS MEDIADAS DOCUMENTACIÓN RESTAURACIÓN

La fractura del �rmamento
/ SALA 3, CASA DEL ARTE

Leonardo Cravero

Estación de la mano
/ SALA CAP, CASA DEL ARTE

Edgardo Neira

EXPOSICIONES PRESENCIALES

Paisajes atemporales
/ SALA DAVID STITCHKIN, GALERÍA 
UNIVERSITARIA

Carolina Strmelj

Hasta el 31 de julio se puede visitar la exposición “Estación de la Mano, 
Gunpowder Hill Project”, del artista regional Edgardo Neira

El jueves 23 de junio se inauguró en la Pinacoteca 
de la Universidad de Concepción la exposición 
“Estación de la Mano, Gunpowder Hill Project”, del 
artista local y profesor emérito UdeC, Edgardo 
Neira. La exposición estará en exhibición al público 
hasta el 31 de julio en la sala 5 de la Casa del Arte. 
Edgardo Neira, licenciado en Artes Plásticas, 

mención Pintura, en la Universidad de Concepción, 
y ha dedicado gran parte de su carrera a la 
docencia. Sin embargo, su cuerpo de obra artístico 
es importante, pues ha obtenido numerosos premios 
de arte y distinciones individuales, incluyendo el 
primer lugar del Concurso de Artes Visuales UdeC 
100 Años, realizado en 2019. 
Actualmente, Edgardo continúa realizando clases 

en el Magíster de Arte y Patrimonio de la 
Universidad de Concepción, aunque la mayor parte 
de su tiempo la dedica a trabajar en sus propias 
obras. Esta exposición es el fruto de un trabajo que 
viene desde la época del estallido social, y que 
además se potenció por las particularidades que 
forzó la pandemia del Covid 19. 

¿Qué diferencia a esta exposición de tus otros 
trabajos? 
Yo soy pintor, me conocen como pintor, pero 

desde que empecé a estudiar en el año 73, siempre 
me gustó la escultura. Cosa que nunca hice por 
distintos motivos. Y ahora dije bueno, puede ser el 
momento de cumplir con un deseo que tengo desde 
hace muchos años. Por eso me dediqué a trabajar 

en esta exposición, que plantea imágenes 
tridimensionales en madera. 

¿Cuáles son las temáticas que abordas en “Estación 
de la mano”? 
Primero que nada, la exposición tiene dos 

objetivos. Uno es potenciar los o�cios, los o�cios de 
la mano, el nombre de la exposición tiene que ver 
con eso, tanto en el ámbito académico como en el 
arte en general. A mi juicio, las artes 
contemporáneas han abandonado la manualidad, 
lo artesanal del arte, y para mí es algo muy 
importante que me gustaría repotenciar. Por eso 
“Estación de la Mano”, que entre paréntesis es el 
nombre de un cuento de Julio Cortázar. El otro 
objetivo se trata de un enlace entre dos tiempos. Uno 
muy arcaico, primitivo, de la imaginería de nuestros 
antepasados, los primeros paradigmas estéticos que 
se formaron hace 7 mil años. Pero para que no sea 
una exposición sobre antigüedades, está imbricado 
con cosas contingentes. Por ejemplo, recorrí los 
lugares de las barricadas o los escombros de 
Sodimac en el tiempo del estallido social, y recogí 
objetos calcinados, para ahora incrustarlos en estas 
imágenes milenarias. Entonces es un poco una 
re�exión antropológica y arqueológica, de los ciclos 
que se repiten una y otra vez. 

¿Cómo fue trabajar en esta exposición durante la 
pandemia? 
La pandemia a mí más que afectar negativamente 

mi trabajo, me permitió quedarme solo y trabajar 
encerrado el relato creativo. Fue un momento de 
re�exión. Y efectivamente en esta exposición, hay 
mucha referencia al cuerpo, a los órganos, a los 
cuerpos perforados. Hay mucha re�exión sobre el 
cuerpo humano y su fragilidad, la idea del pulmón 
perforado tiene harta relación con este momento. Yo 
en mi trabajo no busco denunciar, lo que aspiro 
desde mi subjetividad, es que ese pensamiento 
arcaico tiene ciertas riquezas, espiritualidades, que 
hay que rescatar, pero tampoco ponerlas sobre el 
presente. Eso es lo que me motiva en este trabajo, 
rescatar el pasado expuesto en el presente desde 
una manera poética, artística. 

¿Qué opinión tienes de la relación de las y los 
jóvenes con el arte actual? 
Encuentro pobre esa relación con los jóvenes. Una 

de mis motivaciones para esta exposición es reponer 
cierto trabajo manual que hoy ha sido invadido 
demasiado por el texto. Suelo notar que un artista, 
que si bien debe tener un marco teórico, de algún 
modo la palabra ha ido desgastando la idea 
corporal del arte, incluso mirándola en menos. Y 
siento que mi deber es proponer su reposición. Lo 
mismo pasa con la pintura. A mí me gustaría que se 
retomara un poco más el hacer, el sentir y 
experimentar lo que sucede cuando uno está en un 
acto creativo que compromete el cuerpo entero.
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Una refrescante  
y emergente 
propuesta en la línea 
del electro softpop

De camino a concretar su sueño e identidad musical, la joven intérprete debió 
atravesar distintas instancias y etapa formativa, lo cual le sirvió para poder encauzar 
y definir bien lo que realmente quería. “Estuve 4 años estudiando canto y 
participando en festivales y concursos, pero hubo un momento en el que me cansé 
de interpretar canciones ajenas y decidí comenzar a escribir las mías, sin ninguna 
preparación o conocimiento al respecto, solo hice lo que pensé que estaba bien y 
que me gustara su sonido”, manifestó. 

Etapa formativa 
y experiencia 

necesaria para 
definir su 

camino musical

Tener un proyecto musical ha 
sido la meta de casi toda su vida. 
Desde bien pequeña tuvo afini-
dad con la música y de a poco fue 
exteriorizando ese gusto con sus 
más cercanos. “No fue hasta los 
15 años que le conté a mi mamá 
que quería ser cantante, creí que 
se iban a reír de mí o no me toma-
rían en serio. Su reacción fue 
todo lo contrario, me inscribió en 
clases de canto y así comencé a 
perderle el miedo en contarle a 
las demás personas, en exterio-
rizar mi pasión”, cuenta Sofía 
Rosales Urrutia. 

Cuando la joven cumplió 18 
años, y ya con un par de cancio-
nes bajo el brazo, se contactó 
con la cantante penquista Kari-
na Ruíz (Giyil) para mostrárselas 
y saber su opinión. “A través de 
redes sociales me comuniqué 
con ella, nos juntamos y aprobó 
mi música. Comenzamos a tra-
bajar en una canción y la produ-
jo para mí, también introducién-
dome al productor Williams 
Martínez. Ambos creyeron en mí 
y sin ellos no podría estar ha-
ciendo esto ahora”, dijo. 

Es así que ahora a sus 21 años 
dicho single, llamado “No me ol-
vides”, se hizo realidad el pasado 
8 de julio siendo liberado en las 
plataformas de streaming. “Esta 
canción y su estreno significa 
para mí un gran paso en mi vida, 
es el nacimiento oficial de Caile 
como proyecto. Siento que es la 
muestra perfecta de lo que quie-
ro representar como cantante y 
compositora”, expresó Rosales. 

A lo que añadió que “mi prin-
cipal inspiración es el desamor, 
soy una persona muy intensa y 
eso ayuda mucho a la hora de es-
cribir. Primero boto todos mis 
sentimientos y luego trato de ha-
cerlos canciones con las que la 
gente se pueda identificar”. 

 
Soñar en grande 

En esa misma línea, es que la 
cantante hace una diferencia de 
su propuesta de electro pop in-
die dentro del ambiente musical 
donde emergentemente se está 
desenvolviendo. “Lo que más re-
presenta esta etapa de mi pro-
yecto son las letras nostálgicas y 
las melodías suaves, me gusta 
generar esa sensación de placer 

al momento de que escuchen 
mis canciones, que la gente es-
cuche mi música cuando toman 
la micro, cuando van caminan-
do por el parque, que sea una es-
pecie de compañía. Quizás más 
adelante experimente con más 
estilos, pero por ahora quiero 
marcar bien mi sello”, confesó. 

Ya con su primer tema sonan-
do, Caile está en plena prepara-
ción de lo que será su EP, el cual 
proyecta liberar dentro del se-
gundo semestre, además de po-
der tomar cierto rodaje sobre el 
escenario. “Tenemos aproxima-
damente 5 canciones grabadas, 
de las cuales 4 están vistas para 
ser parte del EP. Trabajo en con-
junto con Williams -Martínez-, 

él es el encargado de gra-
bar, producir y mezclar 
mi música, y a la hora de 
la masterización con 
Gonzalo ‘Chalo’ Gonzá-
lez. En definitiva, para 
lo que queda del 2022 
tengo planeado lanzar 
mi EP y presentarme 
en algunos escenarios 
de Conce. También 
sería muy emocio-
nante colaborar con 

alguno de mis artistas favori-
tos chilenos y por otro lado po-
sicionarme en la escena musical 
nacional”, explicó. 

Un paso fundamental antes 
de aquel salto nacional, es el po-
der tocar en los diferentes espa-
cios que tiene y ofrece la ciudad, 
siendo el Festival REC el princi-
pal de ellos. “Mi meta más pró-
xima es el REC, siempre he que-
rido presentarme ahí. Luego ya 
está el Lollapalooza y festivales 
latinoamericanos a los que me 
encantaría asistir como artista, 
es uno de mi sueños más gran-
des”, finalizó la también com-
positora.
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La joven Sofía Rosales Urrutia, más allá 
de encasillarse con estilos específicos, 
busca antes definir bien su sello. Si bien 
suena a pop, no se cierra a sumar otro 
tipo de sonoridades a su naciente senda 
artística. Muestra de ello es su primer 
sencillo “No me olvides”, disponible en las 
principales plataformas de streaming.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

LA CANTANTE proyecta 
antes de fin de año 

liberar su primer EP, 
además de tocar en vivo 

en diferentes espacios de 
la ciudad.

Cultura& 
Espectáculos
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Una gran noticia recibió en la últimas horas la 
canotista paralímpica, Joselyn Muñoz, de cara a 
su participación en el Parapanamericano y cam-
peonato mundial de la especialidad, que se desa-
rrollarán entre el 1 y el 11 de agosto en Canadá. 

Esto, luego que la sampedrina recibiera de 
parte de la seremi del Deporte, Andrea Salda-
ña, una silla de fibra de carbono a medida, que 
le permitirá participar con más opciones en am-
bos eventos.

Joselyn Muñoz recibe equipamiento para el Mundial
FOTO: MINDEP BÍO BÍO 

El otro representante de la 
Región del Biobío en esta 
instancia es CD Infinito, que 
jugará con Escuela Alemana.

La Región tiene 
otro emisario

Paulina Vega, Daniel Ortega, 
Gustavo Gómez y Nicolás 
Burgos irán directamente al 
Mundial de China.

4 jugadores están 
listos para China 

UdeC inicia su camino  
con miras al Final Four

Esta tarde se dará inicio a los 
cuartos de final del Torneo de 
Apertura de la Liga Nacional Fe-
menina (LNF), la instancia previa 
a la etapa definitoria del primer 
torneo de la temporada. 

Universidad de Concepción, ac-
tual vicecampeón de la liga, será 
uno de los elencos que protagoni-
zarán la instancia en compañía de 
los otros siete mejores equipos 
del certamen. Se trata de Sporti-
va Italiana (monarca vigente del 
certamen), Gimnástico, Univer-
sidad de Chile, Sergio Ceppi, Uni-
versidad de La Frontera, Escuela 
Alemana y Deportivo Infinito, el 
otro representante de la Región 
del Biobío en la instancia. 

Desde este fin de semana se me-
dirán con miras a  determinar a 
los elencos que serán parte del 
Final Four a disputarse en el 9 y el 
11 de agosto. 

 
Llave de cuidado 

En el caso del Campanil, será 
uno de los equipos que se llevarán 
las miradas. Punteras indiscuti-
das del Grupo C gracias a 10 vic-
torias en igual cantidad de pre-
sentaciones, las dirigidas de Ci-
priano Núñez se verán las caras 
con la Universidad de la Frontera, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

conjunto que luego de una deter-
minación por parte de los organi-
zadores, culminó en el segundo 
puesto de la Zona D. 

Esta tarde, desde las 18:00 ho-
ras, se jugará el primer encuentro 
de la llave que se definirá en for-
mato de series al mejor de tres 
confrontes, donde la UdeC ten-
drá ventaja de localía por termi-
nar primero en su grupo. La Casa 
del Deporte será el escenario don-
de el quinteto auricielo intentará 
confirmar todo lo hecho en la eta-
pa inicial, ante un rival de cuida-
do que seguramente elevará la 
exigencia para las penquistas. 

El segundo partido de la llave se 
jugará el viernes 22 de julio en la 
región de La Araucanía mientras 
que, de ser necesario, se disputa-
rá un tercer y definitivo juego en 
la Casa del Deporte, el domingo 
24 de julio.

SELECTIVO NACIONAL TODO COMPETIDOR DE TENIS DE MESA

La instancia más importante del 
tenis de mesa chileno se desarro-
llará este fin de semana en Santia-
go, en lo que será el Selectivo Na-
cional Todo Competidor, torneo 
que permitirá conformar las se-
lecciones que participarán en los 
principales  eventos del calendario 
internacional  en esta temporada.  

Hasta el Centro de Entrena-
miento Olímpico de Santiago lle-
garán   paletas de todo el país en 
busca de los cotizados boletos al  
Mundial de China, los Juegos Sur-
americanos de  Paraguay y el Pan-
americano específico Santiago 
2022. 

Entre ellos estará el sampedri-
no Mauricio Bernales, uno de los 
exponentes más fuertes de la Re-
gión y que ya está en Ñuñoa para 
el desafío.  

Paleta local va por el 
codiciado boleto al 
Mundial de China
Este fin de semana el sampedrino Mauricio Bernales jugará el 
clasificatorio para formar la selección de cara al máximo 
evento en Asia, además de los Odesur y el Panamericano.

FOTO: MAURICIO BERNALES 

el físico o entrenar en mesa ya que 
el trabajo no me da tiempo para ha-
cer más. Aún no logro dedicarme 
100% al deporte como debería, y 
busco la forma de poder hacerlo”, 
expresó Mauricio Bernales sobre su 
presencia en el torneo. 

En cuanto a sus posibilidades, el 
deportista se mostró ilusionado con 
conseguir algunos de los cupos a los 
eventos internacionales. “Lo pri-
mero que busco es pasar a la jorna-
da del domingo y ahí puede pasar 
cualquier cosa. En los controles pre-
vios ya derroté a dos seleccionados 
nacionales que recientemente estu-
vieron en los Juegos Bolivarianos, 
así que hay confianza pero debo ir 
partido a partido”, señaló. 

El selectivo entregará dos cupos 
al mundial y a los Suramericanos.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Preparación especial 
Este sábado se disputará la pri-

mera fase del clasificatorio, desde 
donde saldrán seis deportistas que 
disputarán la etapa final el domin-
go, donde ya esperan los cinco juga-
dores de mejor ránking.  

 “Por encontrarme en Alemania 
no tenía ranking nacional, así que 
me toca jugar el sábado. Me vine la 
semana pasada a Santiago para po-
der tomar ritmo, en Concepción 
hice lo posible en cuanto a lo depor-
tivo pero he tenido que optar entre 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MAURICIO BERNALES 
INTENTARÁ ser uno de los que 

integrará la selección chilena en 
los eventos internacionales más 

importantes del año.
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del domingo se medirá Chile 
ante Bolivia. Una victoria es 
obligatoria para la “Roja” en 
su meta de jugar el Mundial. 

horas
17

PRIMEROS TRES PUNTOS DE LAS DIRIGIDAS POR JOSÉ LETELIER

Con tensión y sufriendo más de la 
cuenta, pero Chile logró su primer 
triunfo de la Copa América 2022. 
Fue 2-1 ante un aguerrido Ecuador, 
que parecía sentenciado tras el 2-0 
de Yenny Acuña, pero que luchó 
hasta el último minuto por lograr un 
empate que hubiese dejado a la 
“Roja” prácticamente eliminada del 
sueño de jugar el Mundial. 

¿Cómo valoran las protagonistas 
el 2-1 obtenido en Cali? La defensa 
Carla Guerrero expresó que “me 
quedo con la actitud que tuvimos, 
las ganas de comernos el mundo y 
la cancha. Tenemos que corregir lo 
malo, pero estoy contenta porque el 
equipo entregó todo”. De cara a lo 
que viene, que será medirse ante 
Bolivia y Colombia, aseguró que 
“debemos seguir haciendo lo que 
mostramos hoy (jueves), esperando 
lograr buenos resultados. Frente a 
Bolivia nunca hemos jugado, ni en  
fecha Fifa ni Copa América. Antes 
que pensar en Colombia, estamos 
enfocadas 100% en nuestro próximo 
encuentro”.  

Por su parte, Yenny Acuña, quien 
marcó el 2-0 parcial, sostuvo que 
“entramos con otra mentalidad y 
no dormidas como en el debut ante 
Paraguay. Ahora ingresamos con la 
convicción de ganar y por ahí con 
esa presión de sacarlo adelante. Hay 
mucho por mejorar y eso lo ve el 
profe, pero para mí hay tenemos 
que corregir la definición y terminar 
mejor las jugadas. Es un respiro esta 
victoria, seguimos vivas”. 

¿Y quién anotó el primer gol de la 

La “Roja” festeja y se ilusiona:  
“Es un respiro, seguimos vivas”
El triunfo de Chile sobre Ecuador despertó el sueño de un equipo que quiere jugar otro Mundial. Para 
ello, deben vencer mañana a Bolivia, sumar ante Colombia, esperar resultados o jugar un repechaje. 

FOTO: DALE ALBO

jornada? La multicampeona con 
Colo Colo y actual defensa del Rayo 
Vallecano, Camila Sáez, afirmó tras 
la victoria en Cali que “da igual 
quien haga los goles, sino que lo 
principal es lograr los tres puntos. 
Mostramos nuestro juego, el que 
no pudimos hacer ante Paraguay, 
pero ahora se vio un Chile distinto. 
Ya bajó el nerviosismo y la ansiedad. 
En el primer tiempo nos creamos 
muchas ocasiones de gol y quizás 
debimos concretar antes, porque 
terminamos sufriendo. Pero, lo más 
importante, es que se obtuvo una 
victoria que es un plus de ánimo y 
fuerza. De cara a lo que viene no nos 
podemos confiar, no hay rival fácil 
ni nada. Tenemos que aprovechar 
las ganas que tenemos e ir paso a 
paso, partido a partido”. 

Finalmente, la mediocampista ex 

Sevilla y Santiago Morning, Karen 
Araya, quien fichó recientemente 
por el Madrid CFF, expresó después 
de la victoria sobre Ecuador que 
“sabíamos que en este partido nos 
estábamos jugando el todo por el 
todo. Esperemos mantener estos 
resultados. Fue un partido reñido y 
cuando son así, se disfrutan mucho 

más. Lo más importante es que el 
equipo sume. Se notó el cansancio 
sobre el final, pero nos vamos bien 
y tranquilas para lo que viene”.  

 
En mejor pie 

Con el triunfo del jueves, Chile 
consiguió sus primeros puntos de la 
Copa América. Así, la ilusión por 
llegar al Mundial sigue, aunque para 
soñar con un cupo directo y en el 
mejor de los casos una clasificación 
a los Juegos Olímpicos, la “Roja” 
debe ganar a Bolivia, idealmente a 
Colombia o esperar un tropiezo de 
Paraguay ante Ecuador.   

Los dos primeros del grupo van 
directo a la próxima fase, yendo las 
terceras a un posible repechaje.

Carlos Campos A.  
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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MONTE ÁGUILA RECIBE CHOQUE ENTRE LÍDERES DEL GRUPO SUR

El partido de mayo en El Morro 
aún está en la retina del hincha. Na-
val perdió a Briones por expulsión, 
se lesionó Tapia y metiendo par-
ches por todos lados le ganó 1-0 a 
Cabrero, que ya demostraba ser un 
gran equipo. Esta vez no será muy 
distinto porque el ancla visitará 
Monte Águila con 5 bajas impor-
tantísimas, pero también un par de 
retorno. La punta del torneo está en 
juego y lo saben. El encuentro arran-
cará a las 15 horas. 

Michael Garcés fue expulsado 
ante Santa Juana y recibió dos fe-
chas de sanción, mientras que 
Bryan Paredes y Bastián Suazo. tie-
nen una fecha de castigo. Todo in-
dica que Jonathan Valdebenito se-
ría titular en el medio. 

Atrás no estará el pilar de la zaga, 
Felipe Rivas, pero en su lugar retor-
na el capitán Jhan Moraga tras cum-
plir una jornada de penalización. En 
el ataque faltará Ángelo Novoa por 
neumonía y volverá el goleador Ar-
turo Vásquez, que retorna tras sus-
pensión. Sí, el autor del golazo en la 
fecha 2, desde 45 metros. 

Cabrero llega completo, lidera-
dos por Brandon Muñoz, Mario 
Oporto y Jerhal Oliva. Suman 16 
puntos contra 21 del ancla, que jugó 
un partido más. 

No será primera vez que el 
ancla va parchado y da la cara
Naval tendrá que suplir cinco bajas para visitar a Cabrero, segundo en la tabla,       
al que ya le ganó en la primera rueda jugando 60 minutos con un hombre menos.

El técnico chorero Alejandro Pé-
rez señaló que “no es fácil manejar 
las cargas en esta parte del cam-
peonato y hemos visto muchos vi-
deos para que los que les toque en-
trar manejen bien los movimientos 
del equipo. Esta semana nos hemos 
mojado mucho, pero no hemos pa-
rado de entrenar. Este es un tre-
mendo partido, contra un rival di-

FOTO: JAIME CONTRERAS

recto, de esos juegos que se les lla-
ma de seis puntos. Vamos con toda 
la convicción, el partido anterior lo 
teníamos controlado y se nos esca-
pó, así que tenemos que tomar bue-
nas decisiones. Los chicos están 
aprendiendo”.

la “Lamparita” ha sufrido con este 
Grupo Sur de equipos muy parejos 
y partió la segunda rueda enfren-
tando a los 3 líderes, con saldo de 4 
puntos de 9 posibles. Ahora viene la  
cuesta descendente del cerro, don-
de los dirigidos por Andy Lacroix -
aún invicto- intentarán sumar uni-
dades para consolidarse en la zona 
alta de la tabla. Esta tarde (13 ho-
ras) serán locales ante un Rengo 
que es rival directo. 

¿Y cómo le ha ido a Lota Schwa-
ger jugando en su casa? Ahí es don-
de se hace más fuerte y mantiene el 
invicto luego de los siguientes resul-
tados: 1-0 sobre Ranco, 1-1 con Col-

De esos partidos donde no vale un 
empate: Lota hace fuerza ante Rengo

tabla, al igual que Quillón, pero 
Rengo con un partido más. La 
“Lamparita” adeuda un encuentro 
en casa del colista Rancagua Sur, 
mientras que Quillón tiene pen-
diente un durísimo compromiso 
contra el sublíder Ranco. 

Recordemos que el compromiso 
de esta tarde no se podrá jugar con 
público, debido a los incidentes en 
el partido contra Linares, propicia-
dos por la visita, pero que también 
significó una fecha de sanción para 
el equipo de la familia Castro. El 
partido será transmitido vía strea-
ming y las entradas están disponi-
bles a través de Movilticket.

FOTO: BADIR RAMÍREZ

LOTA SCHWAGER  venció 2-1 a Linares en su último juego en el Federico 
Schwager y necesita repetir esta tarde ante Rengo.

chagua, 2-0 a Rancagua Sur, 2-2 
frente a Quillón y el último 2-1 ante 
el puntero Linares que dejó el áni-
mo por las nubes. El cuadro mine-
ro logró rescatar un 73,3 por cien-
to de los puntos disputados en ca-
lidad de anfitrión. 

En la primera rueda, Rengo supe-
ró al equipo que adiestraba Mario 
Salgado por la cuenta mínima, con 
el gol de Héctor Rojas a los 57’. Por 
otra parte, las dos últimas veces 
que jugaron en Coronel fueron 
triunfos para el dueño de casa. El 
año pasado por 2-1 y el 26 de di-
ciembre de 2020 por 3-1.  

Ambos llegan con 13 puntos en la 

Vial busca 
semifinales 
del Sub 19 
sin Martina

FOTO: FERNÁNDEZ VIAL FÚTBOL FEMENINO

La Sub 19 femenina de Fer-
nández Vial arrasó en el Grupo 
9, ganando sus 9 encuentros y 
marcando 68 goles, por lo que se 
ubicó entre los 8 mejores equi-
pos del país. Esta mañana (10 
horas) en el complejo Arenas 
Montt de Lorenzo Arenas inten-
tará entrar a semifinales en par-
tido único contra O’Higgins. Se 
espera gran presencia de la hin-
chada ferroviaria. 

O’Higgins, en tanto, logró 24 
de 27 puntos posibles en el Gru-
po D, donde se midió 3 veces 
contra Rangers, Curicó y Santa 
Cruz. 

La gran ausencia aurinegra 
será Martina Oses, seleccionada 
nacional que esta semana fue 
operada de los meniscos de su 
rodilla y estará dos meses fuera 
de las canchas, intentando que 
los tiempos de recuperación le 
den para llegar al Mundial Sub 
17 en India. Como sea, la “Ma-
quinita” de José Luis Espinoza si-
gue siendo un equipazo.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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NAVAL VISITA AL muy 
buen equipo del “Turco” 
Abdala, que vistió la 
camiseta chorera el año 
2004. Un partido donde 
se juega el liderato.
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Carmen

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
CRUZ VERDE  
• Rengo 601

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Valdivia 149, Local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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